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市长杨鲁豫谈美丽泉城建设：

地铁不是发不发展
是怎么发展的问题
本报记者 马云云

成丰面粉厂

将留在官扎营

或将设成民族

工商业博物馆

本报3月22日讯 (记者
喻雯 实习生 赵文静)

近日，随着官扎营棚户区
拆迁的进行，部分市民担心
成丰面粉厂这一近代历史
建筑能否存留。对此，济南
市规划局表示，对历史建筑
坚决予以保留，在满足文物
保护要求的基础上，更新使
用功能，对保留建筑进行合
理利用。

据了解，成丰面粉厂原
址位于官扎营片区安置房
地块范围内，规划用地性质
为居住，其中4栋建筑为区
级文物保护单位。2009年市
规划局曾根据天桥区文化
局出具的保留建筑示意图，
审批了包括该项目在内的
官扎营安置区规划设计方
案，该方案按照“保留文物
建筑、预留开敞空间、更新
使用功能、展示传统工业文
化”的思路，对成丰面粉厂
进行了保护利用，结合面粉
厂原有用地、保留文物建
筑，规划了占地约1 . 5公顷
的绿化广场，形成良好的沿
街展示界面及公共开敞空
间。

2011年11月，市规划局
出具了官扎营片区“招、拍、
挂”规划条件，要求在满足
文物保护的基础上，兼顾居
民文化活动需求，对其中4

栋建筑予以保留，同时要求
结合保留建筑设置用地面
积不小于1 . 5公顷的绿化广
场，并对外开放使用。

近日有市民提议，可以
利用成丰面粉厂原址筹建
济南市民族工商业博物馆。
对此建议，市规划局高度重
视，认为这一建议对于保护
好、利用好历史建筑具有较
大借鉴意义。在满足文物保
护要求的基础上，可以合理
利用成丰面粉厂保留建筑，
设立济南市民族工商业博
物馆，以承载展示传统民族
工业文化，为周边居民提供
文化、娱乐和休闲等公共活
动空间，充分发挥文物新的
历史价值。

据悉，市规划局对于工
业建筑保护发展的思路是：
结合传统工业企业搬迁改
造，充分利用其现有特色厂
房等设施，引导发展展示博
览、特色休闲、艺术创作、主
题公园等产业功能，彰显时
代特征，突出泉城特色。

谈交通拥堵：

解决交通问题

是一个非常艰巨的任务

“作为省会城市，济南是山
东省的窗口，这个窗口怎么样，
影响了山东省的形象和济南人
的荣誉。”会议开始，杨鲁豫就点
出 建 设 美 丽 泉 城 的 必 要 性 。他
说，济南最大的品牌是泉城，最
大的优势资源是山、泉、湖、河、
城 ，这 在 同 类 城 市 中 是 不 多 见
的，济南有条件建成独具魅力、
有吸引力和辐射力的美丽城市，
同时也肩负着这样的期望，城市
建设本身也是经济发展的重要
方面，对提高群众生活水平、改
善环境能起到重要作用。

“城市交通压力越来越大，
我把这描述为‘日益加重的交通
拥堵’。”谈及城市交通拥堵问
题，杨鲁豫说，济南一年新增十
几 万 辆 机 动 车 ，如 果 不 采 取 措
施，堵车会越来越严重，所以要
综合施策，“大的方面要调整整
个交通体系、调整规划，要发展
地铁、公交，减少人们的私家车
出行。”他认为，地铁不是发不发
展、需不需要发展的问题，是怎
么发展的问题。

杨鲁豫举例说，前阵子他去经
四路调研，看到绿地普利中心正在
拔高，万达广场也已建成，还有一
些项目将逐步建成。“这些将增加
多少容量的压力？”

他说，下一步经四路就是摆
在面前的现实问题。“香港的人
口密度比济南高，但地铁发达，
人们都在地下活动。所以解决交
通问题，这是一个非常艰巨的任
务。”

谈城市环境：

济南应做大

“夜经济”蛋糕

“城市环境综合整治是一项
大工程，这个任务‘大’就在于通
过综合整治能比较快地、比较大
范围地改善城市面貌，提高管理

水平。”杨鲁豫说，城市净化、绿
化、亮化、美化，这里面的文章很
多 ，一 些 城 乡 接 合 部 的 环 境 问
题，老城区里长期困扰的问题，
比如渣土、垃圾，包括建筑垃圾
整治等没有完全解决。这要调度
各个区甚至街道进行齐抓共管，
人人都有责任。“城市环境综合
整治要形成一定的氛围、造成声
势，齐抓共管。”

说到这里，杨鲁豫提到济南
的夜经济。他表示，一座城市的
夜经济发展需要氛围，这与城市
环境有一定关系。目前济南市夜
经济还不甚发达，不少年轻人感
觉济南夜经济与北京、上海等大
城市还有很大差距，可供夜里娱
乐的地方少，此前济南市也曾出
台意见表示，将建设完善购物、
美食、酒吧、风味小吃、休闲娱乐
等特色街区，但收效并不明显。

“在有些城市，尤其是旅游城市，
晚上的收益比白天都高，济南失
去了很大一块，当然这不仅仅是
环境整治的问题，需要创造一个
氛围。”

谈南控北跨：

鹊山龙湖要有

叫得响的旅游文化项目

继续实施“南控北跨”战略是
济南市建设美丽泉城工作中的重
要内容之一，如何科学地南控和北
跨？杨鲁豫说，要进一步加强南控力
度，南部山区不仅要控住，而且要绿
色发展，找到适合它发展的产业，把
当地的优势发展出来。他认为，南控
不仅仅是城市建设的范畴，而是区
域发展，包括经济发展和城市建设
交织在一起的综合性课题。

加快推进北跨战略被列入今
年济南市两会上唯一通过的大会
议案，引起广泛关注，加快北跨进
入政府决策。提起这一战略时，杨
鲁豫提到了北跨重要项目之一鹊
山龙湖，他说，鹊山龙湖必须得有
一个叫得响的旅游文化项目，这样
就有吸引力，其他方面再跟上，“这
需要搞好策划、融资、招商引资，加
快推进。”他补充说。

谈河道整治：

小清河整治

要搞详细调查研究

“济南河道多，也非常重要，河
道的治理是洁污、治污、清淤、整修
河道、绿化、美化。”杨鲁豫回忆说，
当年为了搞护城河治污，站在桥
上，河里的水臭气熏天。后来下决
心，工作人员开着船，一个点一个
点去查，最后全弄清楚了，才一个
一个得到解决，换来了护城河现在
的面貌。

目前，我省正在全力推进小清
河治理，济南小清河综合治理工程
已经取得明显效果，但仍有污水向
小清河内排放。杨鲁豫说，作为小
清河的源头，济南市的污染防治任
务相当繁重。根据章丘市对排污管
线进行的排查，发现有一些是地下
水直接进入了排污管道，还有相当
一部分没有用上自来水的群众，把
水排到城区，进入小清河，情况复
杂，要搞详细的调查研究才行。

根据“加快科学发展，建设美丽泉城”推进大会确定的领导和推进机制，济南市建立了由市级

领导挂帅的四个领导小组。22日，四个领导小组之一的建设美丽泉城领导小组召开第一次全体会

议，标志着该领导小组正式开始运转。如何让泉城更美丽？济南在城乡建设方面还有哪些工作要

做？会上，济南市委副书记、市长，建设美丽泉城领导小组组长杨鲁豫分别就多方面工作展开部署。

美丽泉城建设，离不开公众素养的提高。22日，在历山路上，一辆小汽车急速驶过，
溅起大量水花，幸好当时没有行人经过。 本报记者 蔡旭超 摄
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